



**AGARRÓN POR REFORMA  
ELECTORAL; OPOSICIÓN  
PREVÉ AUTORITARISMO**



Foto: Cuartoscuro

# Debate polarizado por la Comisión Presidencial de la Reforma Electoral; PRI y PAN advierten riesgo autoritario

Por Redacción / *El Independiente*

La creación de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, oficializada por la presidenta Claudia Sheinbaum el pasado 5 de agosto y encabezada por Pablo Gómez Álvarez, ha desatado un intenso debate en el escenario político nacional. Mientras Morena expresó su respaldo al nuevo órgano, los partidos PAN y PRI arremetieron con fuertes críticas, denunciando la exclusión de actores clave y advirtiendo sobre un posible riesgo autoritario.

Desde Palacio Nacional, Sheinbaum designó al ex titular de la Unidad de Inteligencia Financiera como coordinador de la comisión, lo que fue recibido con beneplácito por parte del oficialismo. El líder morenista en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, subrayó

que, aunque lo ideal sería una reforma producto del consenso entre todas las fuerzas políticas, su bancada participará en el proceso. "Respetamos la decisión de la presidenta de optar por esta vía. Participaremos donde nos inviten, conscientes de que seremos receptores de la propuesta", dijo.

Monreal destacó la trayectoria política de Pablo Gómez, al considerarlo un personaje congruente y honesto, e informó que la comisión contempla abrir espacios de diálogo mediante foros públicos para incluir a distintos sectores en el debate.

## UNA AMENAZA A LA DIVISIÓN DE PODERES: PAN

Sin embargo, la oposición no tardó en reaccionar. Desde el Partido Acción Nacional (PAN), los dirigentes Jorge Romero, Elías Lixa y Ricardo Anaya calificaron la medida como una amenaza a la división de poderes. En su opinión, la iniciativa pretende desplazar al Congreso como el espacio legítimo para discutir el futuro del sistema electoral. "Pretender conducir una transformación electoral desde el Ejecutivo, sin diálogo ni contrapesos, es un intento de regresión autoritaria", acusaron.

El PAN anunció que presentará un punto de acuerdo en la Comisión Permanente para extrañar a la presidenta Sheinbaum por la conformación de la comisión sin pluralidad ni participación ciudadana. Además, buscarán

exhortar al Congreso a crear una comisión plural, que incluya a legisladores, sociedad civil, expertos y autoridades electorales. Romero, por su parte, difundió su propia propuesta de reforma electoral con puntos clave como segunda vuelta presidencial, elecciones primarias, voto electrónico, gobiernos de coalición y eliminación de la sobrerrepresentación.

## CLUB DE CUATES: PRI

El PRI también manifestó su inconformidad. Rubén Moreira, coordinador priista en San Lázaro, calificó a la comisión presidencial como un "club de cuates" y lamentó que, por primera vez en casi cinco décadas, una reforma electoral surja desde el Ejecutivo sin la participación de la oposición ni de la sociedad civil. "Lo que se va a discutir son las reglas de la contienda democrática, donde están quienes gobiernan y quienes no, porque esto no es una monarquía", sostuvo.

Moreira advirtió que la iniciativa presidencial representa un "golpe legislativo electoral" y alertó sobre el peligro de que las reglas del juego democrático sean diseñadas unilateralmente. Su crítica se suma al creciente malestar entre sectores que consideran que el Ejecutivo pretende imponer una reforma a modo, debilitando los principios de pluralidad y autonomía institucional que han caracterizado los procesos electorales desde la transición democrática.

## ENCRUCIJADA SOBRE LA SALUD DEMOCRÁTICA DEL PAÍS

La controversia no es menor. En el pasado, las reformas electorales han sido producto de amplios acuerdos entre el poder legislativo, partidos políticos, autoridades electorales y la sociedad civil. El proceso actual, liderado directamente por el Ejecutivo, rompe con esa tradición y plantea una encrucijada sobre la salud democrática del país.

El debate apenas comienza, pero deja entrever un choque de visiones: la de un gobierno que busca consolidar una transformación política desde la Presidencia y la de una oposición que exige respeto a los cauces institucionales y pluralidad en la construcción de las nuevas reglas del juego electoral. En este escenario, el futuro del sistema democrático mexicano está en juego.



Foto Cuartoscuro



Foto Cuartoscuro